

OBRA NUEVA

LA MUJER ESPAÑOLA Y AMERICANA

Su esclavitud, sus luchas y sus dolores
RESEÑA HISTÓRICA POR

ENRIQUE RODRIGUEZ SOLÍS

Acaba de publicarse este interesantísimo libro, que abarca toda la historia de la mujer, y se vende al precio de

TRES pesetas
en la administración de este periódico,
Muelle, 8, y en las principales librerías.

OBRA NUEVA

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE
PEDRO GOMEZ FERNANDEZ
Socio gerente que fue de La Villa de Suances
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)
PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO
TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO A LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Rosbeef a la inglesa.

ANISETE

ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.

Tanto éste como el

Anis Tierruca

pidase en todos los establecimientos.

TALLERES

DE MARMOLERIA Y ESCULTURA

DE

Federico de la Pedrosa,
ALAMEDA, 26.—SANTANDER.

El más antiguo é importante en sus diferentes manifestaciones artísticas é industriales.

El pan del obrero.

No hay palabras para elogiar la paciencia y los sinsabores con que la comisión de la Cámara de Comercio encargada del reparto de bonos está verificando las difíciles operaciones que una docena de asociados realiza sin descanso, cuando serian necesarios cien individuos para hacer el trabajo material en la forma seria y detallada que los organizadores han dado a la documentación que en sus oficinas se lleva.

Como el propósito de estos señores ha sido apresurar el planteamiento de tan benéfico proyecto, no cabe dudar que asomen abusos y deficiencias que se irán corrigiendo cuando queden ultimados los trabajos que bien podemos llamar de empadronamiento de socorridos.

Sobre dicho particular hemos recibido una carta en esta redacción y vamos a darla cabida, porque hemos prometido acoger cuantos escritos se nos dirijan encaminados al bien general de la población y porque vemos que el firmante de la misiva trata con rectitud de miras y plausible buen deseo lo que ocurre, según dice, con los bonos creados para garantizar el pan del obrero.

Dice así la carta a que nos referimos:

Sr. Director de EL CORREO DE CANTABRIA.
Santander 12 Mayo 1898.

Muy señor mío y de mi distinguida consideración: Desearia que en las columnas del periódico que V. tan dignamente dirige, llamara la atención de los filántropos que han tomado a su cargo el reparto de bonos para que el proletariado pueda adquirir el pan necesario en condiciones asequibles, corrigiera abusos que ya se observan sobre este particular, pues mientras a algunas familias diseminadas por todos los distritos donde se realiza a diario la distribución de

bonos reciben estos cuadruplicadamente, otras, que no tienen la despreocupada costumbre de cometer abusos de tan infame naturaleza, se quedan sin ser socorridas.

Creo seria muy conveniente, señor Director, a fin de conseguir en lo sucesivo abusos de esta índole, que las personas encargadas de repartir aquellos bonos estudiaran el medio de poder identificar la persona que los solicita, con las circunstancias de vecindad y familia que tiene cada uno de los socorridos, exigiéndose al propio tiempo responsabilidades a los que trataran de sorprender la buena fé de las dignísimas personas que han tomado a su cargo en beneficio del obrero tan meritoria como difícil y penosa empresa.

Queda de V. con la mayor consideración affmo. y s. s. q. b. s. m. b.

Juan Trueba y Carrada.

Dada la seriedad del señor Trueba, no dudamos que sus motivos tendrá para denunciarnos los abusos a que alude, y esperamos que la comisión de la Cámara de Comercio, que en estos momentos no puede detenerse a estudiar la marcha de los repartos, en su afán de que ante todo el beneficio cunda rápidamente por la población, tan pronto como quede algo desahogada de su tremenda tarea comenzará los trabajos de investigación, no solo para cortar abusos, caso de que existieran, sino para castigar con mano dura a sus autores siempre que sean descubiertos y probados los hechos.

En este concepto hemos publicado con sumo gusto dicha carta como lo haremos con todas las que autorizadamente se nos dirijan, pues seria una triste gracia en estos críticos momentos, que los abusos de unos cuantos desalmados vinieran a privar a otros menesterosos de los auxilios que necesitan y a quienes la comisión desea atender a todo trance.

Además, seria muy lamentable que pudiendo disponer de fondos para unos cuantos meses, los abusos, á fuerza de mermar aquellos, dieran al traste con el dinero que se recauda para fin tan sagrado como tranquilizador.

También se da el caso de haber acudido en demanda de bonos muchas personas procedentes de fuera de la ciudad, cuando se ha hecho bien público que el que no esté emadronado en Santander no tiene opción á los beneficios que se vienen ofreciendo á las clases obreras.

Nosotros querríamos que se socorriese á todo el mundo, pero como esto en las circunstancias actuales es imposible, sopena de quedarnos aquí á puertas en pocos días, cuando los de casa podemos vivir atendidos unos cuantos meses con los recursos que se van obteniendo, no cabe más que observar un inquebrantable rigor y atenerse al padrón de vecinos, tanto para facilitar el trabajo como para suministrar raciones y bonos de pan.

Ya que los peligros del primer momento por lo brusco del conflicto se han salvado con heroísmo y fortuna, haga cada cual cuanto esté de su parte para que esta situación tranquilizada se mantenga, constituyéndonos todos en vigilantes para denunciar los abusos que pudieran mermar en lo más mínimo los recursos de que dispongamos, á fin de librar á Santander de la guerra del hambre durante el tiempo que nos encontremos con los elementos de tráfico completamente paralizados.

ACTO SOLEMNE

Lo fué, y muy edificante, la apertura de la Cocina Económica instalada en la planta baja de la antigua Diputación.

Se verificó ayer á las doce del día, viéndose en sus puestos á la comisión presidida por don Cesar Pombo, cuyos individuos redoblaron sus actividades á última hora para que todo estuviera perfectamente dispuesto antes de servir á los necesitados la comida inaugural.

A la hora precitada la cocina tenia dispuestas grandes ollas de rancho sabrosísimo y la mesa, capaz á nuestro calculo para unas cien personas, estaba cubierta de platos de

loza y el personal femenino para el servicio con todos los enseres necesarios, dispuesto para desempeñar su cometido.

A la puerta habia una multitud de personas necesitadas, en su inmensa mayoría mujeres y criaturas.

La junta estuvo activamente extendiendo bonos y vió inaugurar su obra benéfica ante muchas personas que acudieron por curiosidad á presenciar aquel edificante espectáculo.

Las grandes instituciones benéficas se inauguran como lo hicieron ayer los administradores de la Cocina Económica.

El banquete suplió la presencia en la mesa de centenares de personas necesitadas que hallaron allí gratuitamente comida sana y bien condimentada, sentándose por tandas con arreglo á la capacidad de la mesa.

El menú eran los carteles colgados en las paredes del amplio comedor diciendo: *Se necesita tocino; se necesitan garbanzos; se necesita arroz* etc. etc.

El champagne resultaron las lágrimas de los socorridos y los brindis mudos las bendiciones que seguramente brotaban de los corazones de aquellos centenares de seres, que ven en los auxilios de tan santa institución una firme salvaguardia para la existencia.

Huelga decir que como primer día se observarían detalles de falta de completa organización.

Pero como urgia comenzar á socorrer al necesitado, en dos ó tres días de seguro que todo quedará normalizado y la institución seguirá su marcha natural y perfectamente regimantada.

Felicitamos de todas veras á los fundadores de la Cocina Económica y no dudamos que para el logro de sus grandes propósitos hallarán el necesario concurso de cuantos puedan hacer donativos en especies que son lo que principalmente se necesitan, según lo indican los carteles colocados en las paredes del comedor, y de que dejamos hecha mención en uno de los precedentes párrafos

DE VERANO

Ya es preciso ir pensando algo en el éxito de nuestras playas durante la próxima temporada de verano.

No todo ha de ser hablar de amarguras y contrariedades.

Bueno es no olvidarlas y combatirlas con oportunidad y energía, pero no hasta el extremo de que lleguemos á ofuscarnos de tal manera que hagamos caso omiso de lo que puede remediar mucho los males que afligen á nuestro querido pueblo.

Los industriales del Sardinero comienzan a desplegar sus medios de propaganda en el interior de España y á realizar los trabajos preliminares de la campaña veraniega, arreglando los servicios propios de sus establecimientos.

Quizás de Madrid, efecto de la crisis general que asedia al país no salgan este año tantas familias como en épocas de bienandanza á disfrutar de las agradables brisas que favorecen á las playas del Cantábrico, pero así y todo, tenemos la seguridad de que muchísima gente de las provincias del interior han de huir de los grandes calores que se avecinan.

¿Qué puntos elegirán esas personas que quieran veranear en santa paz?

No cabe dudarlo; aquellos que más garantías de orden y tranquilidad ofrecen.

¿Qué población, puerto de mar, aventaja á Santander en tan halagadoras circunstancias?

Ninguno, podemos decirlo muy alto, no solo por las condiciones de carácter de los hijos del país, sino por la campaña heroica que aquí se ha realizado para mantener el relativo bienestar de las clases obreras.

Prueba de ello que muchas familias distinguidas de la Corte que solían venir hacia el mes de Julio á veranear ocupando los hoteles de familia que hay en el Sardinero y la Magdalena, anuncian á mediados de Mayo su próxima venida.

Santander por su cordura y su elevada conducta en los más difíciles momentos, ha

de recibir este verano indirectamente el merecido premio.

Le han de elegir como estación balnearia, muchas personas que quizás no hayan venido nunca, al saber que aquí, además de disfrutarse de comodidades económicas como en pocas partes, se respiran los apetecidos aires de la más completa tranquilidad.

La gente de fuera hoy no anhela festejos ni jolgorios; mas bien los rechaza.

Lo que quiere y busca es vivir á sus anchas en paz y en gracia de Dios.

Y como para esto pocos puntos veraniegos ofrecerán tantas garantías como Santander, de ahí que tengamos la firme convicción de que nuestras playas han de ser sin duda este año verdaderamente privilegiadas.

CUCHUFLETAS.

Recibi, Perta adorada, tu carta fina y atenta que la verdad, me ha servido, de soberbio matapenas. Desde Madrid me trasmites impresiones tan concretas, tan dulces, tan amorosas, y tan fausta mente buenas, que casi, casi me olvido de las cosas de la guerra. Y es Perta que te idolatro, que te adoró tanto, Perta, que en cuanto avanza un poquito como ahora la primavera, presagiando tu venida para tenerte á mi vera hasta el Otoño, me chiflo pensando en que pronto llegas, hasta el extremo que solas se me bailan ya las piernas. Me anuncias que va á ser larga tu estancia aquí, porque pie san tus papás venir en Junio aunque se hiele la tierra. Eso está muy bien pensado como verás cuando veagas. ¿Deseais paz? ¿Os horrorizan los motines que se cuentan? Pues aquí vereis vivimos con tranquilidad completa, sin alardes; pero en medio de un bienestar que es candela en estos horribles tiempos de dudas y turbulencias. El pobre más pobre como de los que pueden á espensas, así que estan hermanadas por esa fuerte cadena las clases de relumbrón con las clases jornaleras. Como todas las provincias está declarada ésta en estado.... interesante; digo, en estado de guerra. Pero aquí ha sido *pro fórmula*; así mismo, como suena, pues ves que hasta los mosquitos alegres y libres vuelan. Unicamente, al que escriba resbalándose en la prensa le pueden militarmente sacudir la gran jaqueca. Mas yo.... como ya habrás visto en la anterior cuchufleta me sacudo las solapas y escorro mi bulto, Perta, dispuesto á hablar á diario... del hueco de la Ribera. Con que Perta, al celebrar de veras, de todas veras tu anticipada venida a nuestra tranquila tierra, te anuncio que has de llevar sin duda una gran sorpresa al ver las miles bellezas que han hecho en la Magdalena. Aquello es un Paraiso.... claro, sin Adanes ni Evas. Ya lo verás por tus ojos sin que lo reseñe, Perta.

El dueño de un merendero instalado en la montaña de Montjuich ha sido víctima de un timo bastante original. Según parece, desde hace algún tiempo

frecuentaban la casa varios sujetos, uno de los cuales se hacía pasar por inglés.

Estos individuos, principalmente el último, lucía mucho la cartera en la cual llevaba siempre varios billetes del Banco con lo cual consiguieron inspirar confianza al dueño del establecimiento, que no tuvo inconveniente en fiarles 3 ó 400 pesetas y además prestarles otras 2.000 más.

Para engatusarle mejor, el inglés de pega ó inglés de verdad porque esto sería muy discutible, le dijo que tenía el pensamiento de interesar 2.000 duros para que el establecimiento pudiera aumentar en importancia.

El domingo pasado era el día convenido para la entrega de los 2.000 duros; y el dueño del establecimiento, para solemnizarlo, había dispuesto una comida para cuando llegaran sus amigos, pero como las horas pasaban y éstos no se presentaban, el hombre empezó a temer algo, y por último salió á hacer averiguaciones consiguiendo saber que le habían timado su dinero sin dejarle ni siquiera unos cuantos números de periódicos metidos en un sobre para consolarle de su gran candidez.

Pues si llegan á acudir el inglés y los demás y le comen la merienda dispuesta de modo tal, bien pudiera el merendero decir y no sin verdad que le habían... que le habían... nada, aquello del morral, que cuentan hizo uno á otro después de comerle el pan

¿Que cuando llega á este pueblo material de artillería?... Pues ya se lo diré á ustedes cuando la guerra no exista.

QUINTIN.

Sección de noticias.

Con el número de hoy termina el folletín *Gabrieladas* que veníamos publicando.

Dentro de muy pocos días se pondrá á la venta formando un tomo de ciento diez páginas.

Las tapas han de llamar seguramente la atención.

Son originales de nuestro querido amigo don Gabriel Taylor y Quintana, autor de *Gabrieladas*.

Cada tomo lleva una tapa diferente pintada á la acuarela; hay para todos los gustos; flores, marinas, paisajes, manchas, siluetas y caricaturas de todas clases.

Se está organizando una velada teatral cuyos productos serán destinados á socorrer á la clase obrera.

El Ayuntamiento ha cedido al efecto el coliseo y la banda municipal.

Don Juan Manuel Casanueva ha sido autorizado para construir almacenes en la calle de los Vapores, zona de Maliaño.

La Junta Diocesana de Reparación de templos del obispado de Santander, anuncia que en virtud de lo dispuesto por Real Orden de 26 de Abril, de 1898, se ha señalado el día 11 del próximo mes de Junio á la hora de las doce de su mañana, para la adjudicación en pública subasta de las obras del Templo parroquial de Santa Eulalia de Penagos, bajo el tipo del presupuesto de contrata importante 6.075 pesetas con 66 céntimos.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos en la instrucción publicada con fecha 28 de Mayo de 1879 ante la Junta Diocesana; hallándose de manifiesto en la Secretaría de la misma, para conocimiento del público, los planos, presupuestos, pliego de condiciones y Memoria explicativa del proyecto.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados debiendo consignarse previamente como garantía para tomar parte en la subasta, la cantidad de 305 pesetas 75 céntimos en dinero ó en efectos de la Deuda, conforme á lo dispuesto por Real Decreto de 28 de Agosto de 1876.

A cada pliego de proposición deberá acompañar el documento que acredite haber verificado el depósito del modo que previene dicha instrucción y la cédula personal.

Ha pasado á informe de la Comisión municipal correspondiente un escrito del señor teniente coronel del batallón de Estella pi-

diendo que se exima á la tropa de su mandato de los derechos de consumo por el vino que se introduzca en el cuartel de María Cristina.

Pasado mañana se celebrará feria de ganado vacuno en Torrelavega.

Ha sido ascendido á teniente coronel el comandante del batallón de cazadores de Estella, don Fernando Laorden Gonzalez, que ha solicitado ser destinado como voluntario á mandar el batallón expedicionario de Burgos número 5, que para ir á Filipinas ha de organizarse en Burgos con oficiales y clases de la sexta región.

En la comandancia de Marina se ha recibido el siguiente telegrama del capitán general del departamento del Ferrol:

"Fondeadas las líneas de torpedos en el canal de este puerto, para defensa de su entrada, queda prohibida la entrada y salida durante la noche, y durante el día no podrán verificar la entrada sin práctico que toman dentro de la Punta de Segaña, sin que por ello tengan que satisfacer nada los buques de cabotaje.

La banda municipal amenizará pasado mañana de once á una el paseo de la plaza de Libertad y de cuatro á seis de la tarde el de la Segunda Alameda.

Los señores Hermeros y compañía, dueños de la panadería *Santi Lucia*, se ofrecen á facilitar á las cigarreras el polvillo de harina que necesitan para pegar los cigarrillos, al precio de ocho reales arroba, pudiendo adquirir la cantidad que cada una necesite, nada más que con dicha aplicación, en visita de las difíciles circunstancias porque atraviesan.

Muy bien.

Por el ministerio de la Gobernación se ha aprobado que se establezca una conducción del correo en carruaje desde Reinosa á Espinilla, pasando por Nestares, Salces, Fontibre y Paracuellos.

En vista de esto se suprimirá al actual peatón que hace ese servicio y se sacará á subasta el reparto del correo bajo el tipo de 224 pesetas anuales.

El Ayuntamiento ha solicitado del presidente de la Junta central de la suscripción nacional, autorización para invertir las cantidades recaudadas aquí en obras públicas para dar trabajo á los jornaleros.

Si se hubiera acordado hacerlo, como propusimos en la sesión, magna en que se inició dicha suscripción, no necesitaríamos ni solicitarlo de nadie ni que se expusiera como ahora se espone el señor Alcalde, á que se lo nieguen de Madrid.

El Centro de Labradores de Valladolid ha dirigido un telegrama al presidente del Congreso, diciendo que los agricultores castellanos ruegen á las Cortes no aprueben el proyecto del ministro de Hacienda imponiendo doble contribución por un año.

Los agricultores —añade— siempre dispuestos á sacrificarse por la patria si la justicia es igual para todos, dicen se imponga á la riqueza moviliaria un 25 por 100.

TRIBUNALES.— Las vistas de causas que han de celebrarse en esta Audiencia provincial, durante la presente semana, son las siguientes:

Sala segunda.

Día 16.—Causa procedente del Juzgado de Santoña, contra Alejandro Ruiz y otros, por atentado.

Día 17.—Idem del de Vil acarriedo, contra Aniceto Gomez, por estafa.

Sala primera.

Día 16.—Causa procedente del Juzgado de esta ciudad, contra Barbara Garcia, por hurto.

Día 18.—Idem del de Laredo, contra Germán Prades, por estafa.

Día 18.—Idem del de esta ciudad, contra Francisco Reguera, por hurto.

Día 20.—Idem del mismo, contra José Martín, por estafa.

Día 21.—Idem del mismo, contra Angel Garcia, por lesiones.

El señor Zapata, que hasta ahora venía desempeñando con carácter de interino el cargo de director de la banda municipal ha sido nombrado en propiedad.

Doña Luisa de la Cuesta, viuda de don Gabriel Iluidobro, ha entregado á la Alcal-

día 1.000 pesetas para que las destine á proporcionar trabajo á la clase obrera.

Don Manuel Canales ha entregado con el mismo objeto 1.500 pesetas.

Don Miguel Angulo ha entregado 7 kilos de carne para la cocina económica.

La Compañía del Ferrocarril de Santander á Bilbao pone al conocimiento del público que á partir del día 15 del corriente quedan suprimidos los trenes que actualmente salen de Solares y Santander á las 5:30 y 6:30 tarde, respectivamente, y que en su lugar, desde dicha fecha circularán, diariamente, dos especiales que saldrán, uno de Solares para Santander á las seis y diez tarde, otro de Santander para Solares á las 7:05 tarde.

Así mismo, desde dicho día 15, y hasta nuevo aviso, todos los domingos y días festivos se pondrán en circulación otros dos trenes especiales que saldrán, uno de Santander para Solares á las 4 tarde y otro de Solares para Santander á las 7:45 tarde.

Todos estos trenes especiales admiten viajeros de las tres clases y paran en todas las estaciones del trayecto.

Desde hoy se descuentan en el Banco de Santander el cupon de 15 de Mayo y 1° de Julio próximos de las Obligaciones de Aduanas y Deudas del 4 por 100 Amortizable é Interior, respectivamente.

La Diputación provincial anuncia para el día 13 de Junio próximo, á las once de la mañana, la subasta de los artículos alimenticios necesarios para la Casa de Caridad, Hospital de San Rafael é Inclusa durante los seis primeros meses del próximo año económico.

Los artículos que se subastarán son: pan, carne, tocino salado del país, garbanzos, aceite, alubias, arroz, vino y carbón mineral procedente de Gijón.

La Alcaldía sigue dando colocación á los obreros vecinos de la ciudad que se encuentran sin trabajo.

Actualmente hay empleados en las obras municipales unos 500 jornaleros.

COCINA ECONÓMICA.

DIA 12 DE MAYO.

Raciones registradas. 1.782

No registradas á personas que carecían de papeleta. 114

Total de raciones. 1.896

El señor don Pedro Uzquiano, juez de primera instancia de San Vicente de la Barquera ha sido destinado á desempeñar igual cargo en Valencia de San Juan.

La vacante será cubierta por don Manuel Garcia Alvarez, actual Juez de Potes.

Ayer debió verificarse el sorteo para ver á qué jefes, oficiales é individuos del batallón de Estella que guarnece esta plaza correspondía ir á Filipinas.

Pero no fué necesario porque todos se ofrecieron á ir voluntarios.

De modo que por tan patriótico rasgo hubo que hacer sorteo, sí, pero fué para ver á quienes les tocaba quedarse aquí.

El batallón bajó esta mañana á las ocho con la charanga á la estación del Norte para despedir á los expedicionarios que salieron con dirección á Burgos.

Dos individuos franceses condenados á 15 años de prisión que venían á bordo del paquete francés, se arrojaron al mar ayer estando el buque fondeado en la boca del puerto.

Se dirigían á nado uno al Puntal y otro á la Magdalena, pero dos botes acudieron en su busca y los recogieron.

Trasladados á tierra fueron puestos á disposición del cónsul y este á su vez lo hizo á la del Gobernador, ingresando anoche en la cárcel los dos presos.

El ministro de la Gobernación ha telegrafado á los Gobernadores de todas las provincias, preguntándoles de qué cantidades de trigo se puede disponer.

En todas las comandancias de marina se ha comenzado á recibir diariamente un despacho del ministerio de Marina, para dar noticias en el caso de que algun buque yankee se presentase en las costas de la península y tratara de prohibir nuestro comercio interior.

Las obras municipales ejecutadas por administración durante la anterior semana importaron 406 pesetas 75 céntimos

Los ingleses y americanos, los oficiales regresan de las colonias saben todo que, para sostener las fuerzas, hacer grandes marchas, es bastante en España los grandes servicios que puede prestar la quinina en forma de pequeñas capsulas llamadas de PELLKTIEL, el inventor de la quinina; sería deseable que se generalizara su uso.

Despachos telegráficos.

Madrid 12

El ministro de Marina ha dicho á los periodistas que la escuadra que manda Cervera llegó á Martinica hoy á las nueve de la mañana

Dijo también que las tropas destinadas á Filipinas irán en trasatlánticos armados y custodiados por la escuadra.

Telegramas de Nueva York comunican que el generalísimo de los rebeldes de Cuba ha prometido cooperar con cuarenta mil hombres á las operaciones que realice el ejército yankee, siempre que le faciliten las armas y municiones necesarias.

Actívase la reparación de grandes barcos á los que se armarán para que sirvan de transporte y conducción de tropas.

El periódico *New York* desconfía mucho de Maximo Gomez y sospecha que si le entregan las armas y municiones que pide no las empleará solamente en combatir con los españoles.

Es esperado en Tampa el exconsul y general Lee para ponerse al frente de las tropas.

De San Francisco de California ha salido el crucero *Charleston* escoltando á la escuadrilla de trasatlánticos que conducen los refuerzos á la escuadra del comodoro Dewey, que está en Manila.

Ha sido apresado el vapor noruego *Kromper*, por el crucero *Monigrove*. Creese que será puesto en libertad inmediatamente.

Afirmase que la escuadra española sigue en Cádiz, por lo que se piensa llevar simultáneamente una acción militar con Cuba y Puerto-Rico, creyéndose que la escuadra yankee arrasará las fortificaciones de la Habana, bombardeará luego la ciudad y protegerá un numeroso cuerpo de desembarco, para ocupar la Habana.

Se ha verificado la corrida de toros patriótica.

La plaza presentaba magnífico aspecto. Las damas de la aristocracia vendieron flores con excelentes resultados.

El marqués de Paradas pagó 500 pesetas por unos claveles.

Ejecutaron la marcha de Cadiz tres bandadas de música dirigidas por Chueca.

La recaudación asciende á 250.000 pesetas.

El Cónsul de España en Canadá ha protestado energicamente por considerar que el carbón y el azufre que se suministra á los Estados Unidos viola la neutralidad.

Los telegramas recibidos de la Habana dan cuenta del ataque á los puertos de Cienfuegos y Cárdenas por los barcos de guerra americanos.

Cuando más fuerte era el cañoneo en el primer punto trataron de realizar un desembarco de fuerzas en lanchas remolcadas por botes de vapor.

Trataron entonces de efectuar el desembarco por el rio Arimao, pero fueron tan bien rechazados por las fuerzas del general Aguirre.

Durante el cañoneo quedó destruida la caseta del cable, resultando heridos cuatro hombres.

Una de las granadas disparadas por los barcos yankees cayó en la casa que está instalado el consulado inglés.

Apuntadas nuestras fuerzas en la orilla rompieron nutridísimo fuego sobre el osiendo rechazados los lanchones, mientras las baterías de la plaza cañoneaban á los barcos.

El total de bajas que tuvieron nuestras tropas fué de 15 soldados heridos.

A Cardenas la atacó una escuadrilla compuesta de tres acorazados y tres cruceros de los que se destacaron algunos botes dirigiéndose al cayo Diana, que está completamente aislado, y donde estaba establecido el semáforo.

Los yankees apresaron al personal que estaba prestando servicio.

Dirigieronse despues á la ensenada de Cardenas empezando el bombardeo de la ciudad con fuego muy nutrido, contestándoles los cañoneros *Ligera y Antonio Lopez*, y las baterías de la plaza.

Cuando se agotaron las municiones á los cañoneros enviaron botes con gente de desembarco, pero el nutrido fuego de fusilería de los 500 soldados que componian la guarnición les obligó á retroceder y embarcar con pérdidas.

Más tarde se hicieron á la mar los buques yankees, llevando a remolque un cañonero á uno de los acorazados, que iba escolado, por las averías que le causaron los fuegos de la plaza.

Se ha publicado un bando para la requisita de todos los caballos y mulos existentes en la isla.

El ganado se pagará por las autoridades españolas á los precios corrientes.

Reconcentranse todas las fuerzas en las costas, habiendo abandonado a Bayamo, Cauto, Mayari y Veguitas, puntos de poca importancia.

Los telegramas oficiales de la Habana confirman el bombardeo de Cardenas y Cienfuegos por buques americanos, diciendo que el cañonero *Antonio Lopez* se batió heroicamente consumiendo todas las municiones que tenia y causando grandes averías á los buques americanos.

El comandante del buque mandó echarle á pique antes de que cayera en poder de los yankees.

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama diciendo que la escuadra yanqui ha comenzado á bombardear Puerto Rico.

Se ha telegrafado al Gobernador general de aquella Antilla encargándole comunique detalles con urgencia.

La actitud de Alemania ha dificultado la alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos por haber manifestado á Salisbury el Embajador alemán que si los ingleses desembarcan en Manila á proteger los intereses británicos los alemanes les imitarán.

En vista de esto Salisbury declaró que no intervendrá Inglaterra.

El diputado señor Vicenti presentó al Congreso dos exposiciones; una de los profesores de Cataluña pidiendo una nueva ley de Instrucción pública y otra de los funcionarios civiles solicitando la inamovilidad de los empleados.

En la Cámara del Brasil se ha presentado una proposición para que se reconozca la independencia de Cuba.

Aristocráticas damas y algunas entidades de París organizan funciones y abrirán una suscripción en favor de los heridos del ejército español.

Un telegrama de Londres dice que los rebeldes filipinos que residen en Singapore se han dirigido al comodoro americano pidiéndole que establezca en aquella capital un Gobierno compuesto de filipinos bajo la

protección de Norte América é Inglaterra.

La Compañía inglesa del cable dispondrá que se amarre inmediatamente el que ha de comunicar á Manila con Hong-Kong.

Un telegrama de Roma dice que Alemania ha comunicado á las demás potencias que se opondrá á que los yanquis ocupen á Filipinas.

ULTIMA HORA

Un telegrama de Londres comunica que nueve barcos de guerra americanos están bombardeando á Puerto Rico.

Ha sido nombrado gobernador del Archipiélago filipino el general yankee Merrit.

Marchará el domingo proximo á tomar posesion.

El general Aguirre, ampliando detalles del ataque á Cienfuegos por la escuadra yankee, dice que los buques dispararon 800 cañonazos y gran número de disparos hechos por las ametralladoras.

Los cascos de las granadas mataron á dos paisanos y algunos caballos y resultaron heridos de gravedad 14 soldados.

Se contestó al fuego á distancia de 100 metros.

Las inmediaciones del faro están sembradas de proyectiles.

Un telegrama de Cayo Hueso dice que la defensa hecha por los españoles en Cardenas fué brillantísima.

La mayor parte de los tripulantes de los barcos americanos se compone de emigrados de Cuba.

Se les causaron seis muertos, entre ellos un oficial y grandes averías en los barcos.

Se ha dado órdenes á la escuadra prohibiéndola que se acerque á las baterías de a Habana.

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

Pies de cerdo.

Se cuecen en agua y sal si los pies son frescos. Enharinense y pásense bien por un batido de yemas de huevo y azúcar, lo cual se hará despues de haberles quitado los huesos. Frianse en manteca bien caliente y se sirven sin dejar que se enfrien.

Consomé de raíces.

Córtense á lo largo unas zanahorias y cebollas; pónganse en una cacerola con perejil, tomillo, escarola, apio y manteca; rehóguese hasta que se alicoria color; agréguense dos litros de agua, una lechuga, judías blancas, sal y pimienta; despues de cocer despacio durante tres horas se cuece esta preparación per una servilleta, y se obtiene el consomé para poderlo servir.

Asadura de cerdo estofada

Debidamente acondicionada se mecha con

jamón y especias, añadiendo por encima tomillo, sal y vinagre. Un ración de cerdo se espolvorea con polvo tostado de pepitas de calabaza; en él se envuelve la asadura y se mete en el horno colocado en una cacerola unada de manteca.

(Prohibida la reproducción.)

Se constata con los buenos remedios

Cuando una enfermedad aparece en una familia, lo primero que se piensa es encontrar el remedio apropiado al caso, lo que prueba cuán importante es, cuando la salud y hasta la vida están tal vez en peligro, el escoger una medicina de confianza, autorizada por todas las eminencias médicas, y cuyo nombre sea la mejor garantía de sus cualidades.

En estos tiempos modernos, en que tantas falsificaciones de medicinas se ponen á la venta, deben tomarse las mayores precauciones para adquirir la verdadera. El elevado rango en el cual los médicos de todo el mundo han colocado la Emulsión Scott, es debido únicamente á su superioridad y excelencia comparada con otros preparados.



Dr. T. BALANZA.—Valencia.

Los médicos consideran la Emulsión Scott como la mejor fórmula bajo la cual se puede tomar el aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos. La Emulsión es agradable al paladar, de fácil digestión hasta para los estómagos endebles, y además, como se asimila con perfección, la sangre se enriquece dando pronto y admirables resultados. En cuanto á las propiedades nutritivas de la Emulsión, sólo diremos que son harto conocidas; su maravilloso poder de enriquecer la sangre, renovar los tejidos y aumentar la fuerza resistente del cuerpo, son condiciones especiales de esta preparación que los médicos aprecian en su justo valor.

El Dr. D. Trinitario Balanza, de Valencia, escribe:

D. Trinitario Balanza, doctor en Medicina y Cirugía.

CERTIFICO: Que de 10 años á esta parte he utilizado en gran número de enfermos el potente auxilio de la Emulsión Scott, habiendo podido comprobar, por efecto de su uso, un aumento notable en el número de glóbulos rojos, así como en la energía de las contracciones musculares y en el peso total del cuerpo. Esta mejoría que denuncian, respectivamente, el microscopio, el dinamómetro y la báscula, se ha conseguido en su grado máximo de rapidez é intensidad en las grandes distrofias apiréticas, tanto de los niños (raquitismo, escrofulas, anemia, etcétera), como de los adultos (convalecencias prolongadas, clorosis, autointoxicación bronquial no febril, etc.).

Puedo concluir de mis observaciones, que la Emulsión Scott es un alimento de primer orden, á la par que un verdadero estimulante de la nutrición.

Y además aprovecho esta ocasión para manifestar que el preparado de los Sres. Scott y Bowne, como todos los progresos farmacológicos que de manera tan efectiva realizan la adaptación á la práctica de los principios científicos, pueden contar con mi decisiva cooperación sin restricciones de ningún género.

Valencia 7 Diciembre 1895.—TRINITARIO BALANZA.

Compañía de los ferrocarriles DE SANTANDER A BILBAO

El Consejo de Administración de esta Compañía cumpliendo lo dispuesto en el artículo 17 de sus Estatutos, acordó con fecha 4 del actual convocar á los señores accionistas para celebrar la Junta general ordinaria el día 31 del presente mes, á las tres y media de la tarde, en las oficinas de la Dirección, calle de Arbieta, número 1, principal (inmediato al Palacio de la Diputación) Ensanche.

Para tener derecho de asistencia es preciso poseer por lo menos diez acciones, siendo indispensable depositar en la Caja de la Compañía los resguardos que acrediten la posesión y á cambio de los mismos se facilitarán cédulas nominales.

Los balances y comprobantes se hallarán á disposición de los señores accionistas en las expresadas oficinas desde esta fecha.

Bilbao 10 de Mayo de 1895.

El presidente del Consejo de Administración, Victor de Chazarri.

ACEITE de OLIVA PURIFICADO DE LA FÁBRICA "LA EXCLUSIVA," DE LOS Sres. Cortiguera Mirones y Comp. Única en Europa que purifica los aceites de Oliva sin recurrir á productos químicos

Pídase en todos los establecimientos de ultramarinos.

AVISO
La fábrica de mosaicos **La Industrial** tiene siempre existencias de cemento portland, clases superiores, y o vende á precios muy económicos.

VENANCIO VALDERRAMA
Burgos, 39 y 41.—SANTANDER.

GRAN ALMACÉN DE VINOS LA SOLANA
VINOS SUPERIORES DE ARAGON, NAVARRA Y RIOJA
Servicio á domicilio. Precio garrafón de una cántara, 75 en a' elant; caja de once botellas, 3'75; el cuartillo 25 céntimos.
Daolz y Velarde, 15, bajo.

VELOCIPEDOS

Máquinas de las mejores marcas

Victoria, Clement, Naumann, Mercurio y Wearwell.
HAY BICICLETAS DESDE PTAS. 370 HASTA PTAS. 1.050
GRAN TALLER DE REPARACIONES Y BUEN SURTIDO DE ACCESORIOS
ALQUILERES—VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS—CAMBIOS
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA
JUAN PARDOJ. — Alameda 1.^a — SANTANDER.
NOTA.—Esta casa garantiza sus máquinas y reparaciones hechas en ella.

UN CHAPUZÓN.

A mi querido y buen amigo el eminente marino D. Tomás Campuzano.

I

Era la *Doña Sol* una gallarda corbeta de la matrícula de Santander, destinada á conducir harinas y vinos á la isla de Cuba, importando á su retroceso azúcar, café, cacao y otros productos coloniales. Mandaba este barco el capitán Andraca, experimentado é inteligente marino, padre de un muy querido amigo mío y discípulo del bachillerato. Siempre que la corbeta hacía su entrada

109
negra que le gustó muchísimo, é inmediatamente y por medida preventiva arrestó á la delincuente al curbro obscuro y mandó constituir el consejo de guerra para que fallara en su sumarísimo tan tremenda falta de disciplina, y no habiendo presidente á su personalidad augusta, fiscal á la doméstica, y defensor á su cuñada, celebró el solemne acto siendo condenado el reo á no volver á dar más pellizcos en su vida y á no comer pan á manteles, ni tomar una tostada frita rociada con vinagre que es su plato favorito para despues de comer, en tanto duráran las actuales circunstancias.
Con lo cual don Ramón ha conseguido ahorro en el gasto de vinagre, y que el carácter de su suegra que venía avinagrándose de una manera alarmante se vaya dulcificando poco á poco.
Y como el dice aparte de mi plan para dar en la cabeza á los *Estados Unidos de la Unión* no hay como demostrarles nuestro poder armándose en curso todos los ciudadanos mayores de diez años.

FIN

